

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 16 de noviembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Ovaciones, Excélsior, El Heraldo de México, El Universal, La Razón, Crónica, La Jornada, Reforma, El Sol de México, Reporte Índigo, Milenio.

Programa IMSS 600 pruebas de glucosa/Ovaciones

En el IMSS hay campañas permanentes en todas las Unidades de Medicina Familiar para hacer detecciones, se tienen programadas más de 600 mediciones capilares de glucosa y así llegar a más personas para derivarlas a su unidad de primer nivel y llevar un tratamiento oportuno. Así lo informó Pedro Mendoza Martínez, jefe de la Unidad Metabólica de la Unidad Médica de Alta Especialidad Hospital de Especialidades del Centro Médico Nacional La Raza, donde se llevó a cabo una "Jornada de Acceso al Cuidado en Diabetes".

La genética juega papel en detección/Excélsior

En México, por lo menos seis de cada diez personas con obesidad podrían desarrollar diabetes, advirtió Pedro Mendoza Martínez, jefe de la Unidad Metabólica de la UMAE Hospital de Especialidades del Centro Médico Nacional La Raza. Durante la Jornada de Acceso al Cuidado en Diabetes, donde la unidad médica de alta especialidad aplicó 600 mediciones capilares de glucosa como una acción preventiva para la salud de los derechohabientes, el especialista señaló que nuestra población tiene una alta prevalencia frente a esta enfermedad crónica. Añadió que otro factor de riesgo es la condición genética.

Mas custodios en hospitales/El Heraldo de México, El Universal

Para reforzar la seguridad en las clínicas y hospitales del país, el ISSSTE y el Servicio de Protección Federal, firmaron un convenio de colaboración que permitirá ampliar la cobertura de custodia de instalaciones en beneficio de derechohabientes y personal médico. En el acuerdo signado por el director general del ISSSTE, Pedro Zenteno, y el comisionado del SPF, Luis Wertman, teniendo como testigo de honor a su titular, Rosa Icela Rodríguez, se plantea que las unidades con alta demanda médica tendrán una mayor plantilla de seguridad.

Alertan por aumento de muertes por diabetes/El Universal

En noviembre de 2016 la Secretaría de Salud emitió una alerta sanitaria por diabetes y obesidad, sin embargo, en los cinco años transcurridos han aumentado 32% las muertes por diabetes mellitus mientras en 2017 se reportaron 106 mil 525 decesos, en 2021 la cifra incrementó a 140 mil 729, de acuerdo con el Inegi. Según el último informe Esta dísticas de defunciones registra das en 2021 del mismo instituto, la diabetes mellitus fue la tercera causa de muerte en el país, con 140 mil 729 fallecidos, sólo por debajo la COVID y de enfermedades del corazón. De acuerdo con el doctor Héctor Rossete, creador de la Unidad Básica de Prevención, los tres factores que influyeron en el aumento de defunciones por diabetes fueron: la prevención, la etapa de la desatención durante la pandemia y el desabasto de medicamentos, al menos en México.

SEP lanza campaña contra vapeadores/Excélsior

Preocupada por la salud de niños y adolescentes, la SEP tiene en marcha una campaña en contra de los vapeadores, a fin de impedir que cada vez más menores de edad inicien con su uso. De esta manera, la dependencia quiere garantizar el derecho fundamental que tienen los niños y adolescentes a la protección de la salud y a un medio ambiente sano para su desarrollo

y bienestar. Para la SEP es necesario fomentar el autocuidado, que los niños y adolescentes sepan identificar los factores de riesgo a su salud, crear entornos saludables mediante el conocimiento, así como practicar estilos de vida saludables. En este contexto, la SEP consideró que la mejor forma de combatir la publicidad engañosa es protegiendo la salud y compartiendo información y conocimiento basado en evidencia científica. Derivado de ello, en coordinación con la Secretaría de Salud, se llevaron los vapeadores al Laboratorio Nacional de Referencia para hacerles pruebas científicas, encontrando que contienen dimetil éter, una sustancia altamente inflamable que se usa para quemar verrugas; alcohol bencílico, utilizado en muchos tipos de jabones, cremas y productos de limpieza; mentol, que facilita la conexión con las células, lo que lo vuelve más adictivo.

Cofepris alerta por falsas medicinas pediátricas/Excélsior, La Razón, El Universal, Crónica

La Cofepris alertó sobre la venta ilegal de los medicamentos infantiles Rosel solución y Desenfriolito plus. Se indicó que son falsificaciones que representan riesgos a la salud. El lote 200413 de Rosel (Amantadina, Clorfenamina, Paracetamol), con fecha de caducidad de diciembre 2024, en presentación solución de 60ml, resultó ser falso, debido a que Wermar Pharmaceuticals informó que dejó de fabricarse desde abril de 2021.

Con secuelas, 5% de contagiados/El Universal

Especialistas del Inmegen y del INER advirtieron sobre las secuelas en la salud mental y física que han dejado los contagios por COVID, durante el foro El Universal-Su Médico. Señalaron que los efectos nocivos sobre la salud mental de los pacientes son una epidemia paralela, que inició junto al confinamiento por la pandemia; además, 5% de quienes padecieron la enfermedad respiratoria tendrán secuelas graves. José Humberto Nicolini, jefe del Laboratorio de Enfermedades Siquiátricas y Neurodegenerativas del Inmegen, subrayó que la pandemia de COVID dejó otras secuelas paralelas a los daños físicos, ya que afectó la parte mental de quienes lo padecieron.

Viven con diabetes 12.4 millones de mexicanos; daña de forma irreversible visión, riñón e hígado/Crónica

En nuestro país, alrededor de 12 millones 400 mil personas viven con diabetes, enfermedad crónica que puede evolucionar con el tiempo y ocasionar daños irreversibles en la vista, el riñón o la piel. En el marco del Día Mundial de la Diabetes, que se conmemora este lunes, el jefe de Medicina Interna del Hospital Nacional Homeopático de la Secretaría de Salud, David Alejandro Vargas Gutiérrez, indicó que la diabetes mellitus tipo II, suele ser la más común en personas mayores de 60 años, aunque, puede presentarse a cualquier edad. Recordó que esta enferme dad se manifiesta cuando el páncreas no produce insulina suficiente o el organismo no la utiliza eficazmente para regular el azúcar en la sangre. La consecuencia de vivir con niveles de azúcar en sangre no controlada, es la hiperglucemia, es decir que estos niveles se elevan por encima de los normal, y con el tiempo, va ocasionando daños graves en nervios y vasos sanguíneos.

Cáncer de próstata: la enfermedad de la que no hablamos/Crónica

Todo mundo sabe que el lazo color de rosa representa la lucha contra el cáncer de mama. En octubre, ciudades en todo el mundo pintan de rosa sus monumentos para conmemorar el Día Mundial contra el Cáncer de Mama y generar conciencia entre la población. En la ciudad de México, hace unas semanas, se iluminaron en rosa la columna del Ángel de la Independencia, el Monumento a la Revolución y el edificio del Gobierno de la Ciudad de México. Personajes famosos han compartido sus experiencias con esta enfermedad. Alicia Machado, Daniela Romo, Angélica María, Alejandra Guzmán, Olivia Newton-John, Kylie Minogue, Sheryl Crow, entre otras. Incluso Angelina Jolie, sin haber padecido la enfermedad, acaparó los reflectores de todos los medios cuando en 2013 decidió hacerse una dobre mastectomía para reducir su riesgo de padecer cáncer de mama. El lazo azul claro busca crear conciencia sobre el cáncer de próstata, pero ningún monumento se tiñe de azul. Tampoco ha habido muchas personas que compartan su experiencia con esta enfermedad. México conmemorará el Día Nacional de la Lucha contra el Cáncer de Próstata el próximo 29 de noviembre.

"No se pueden desarrollar habilidades cognitivas sin construir las socioemocionales"/Crónica

Las emociones son fundamentales para aprender y esto se pudo medir con más claridad durante el confinamiento por la pandemia de COVID, en el que la sociedad tuvo que adaptarse al trabajo educativo a distancia, donde no había una atención tan personalizada como la que se puede dar a los niños y jóvenes en las aulas. Lo anterior fue expuesto a Crónica por Juan Manuel González Barajas, director ejecutivo de la organización civil Enseña por México, después de presentar el informe anual 2022 de ese grupo que, en nueve años, ha impartido un programa de liderazgo a 900 profesionales de la enseñanza, con impacto en 134 mil estudiantes de 600 escuelas, desde la primera infancia hasta el bachillerato. Más allá del informe anual, que puede ser consultado por cualquier persona en la página de internet https://www.ensenapormexico.org/ publicaciones, la asociación civil también apoyó la realización de una investigación sobre el impacto de la salud

socioemocional en los procesos de enseñanza, el cual fue publicado en diciembre de 2020 en la revista Salud Mental, del Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñoz.

Creció 20 años la esperanza de vida en América Latina, pero con salud precaria: expertos/La Jornada

Los países de América Latina aumentaron 20 años la esperanza de vida de su población, pero por lo menos 11 los viven con enfermedad y discapacidad. En México, los padecimientos crónicos son causantes de la mayor parte del tiempo que las personas pasan con malas condiciones de salud, señalaron especialistas durante el foro ¿Cómo viven los mexicanos la vejez?, organizado por el Instituto Nacional de Salud Pública. Ahí, Luis Miguel Gutiérrez, director del Instituto Nacional de Geriatría (Inger), planteó que, ante la carencia de un sistema nacional de cuidados de adultos mayores, las familias erogan 2 mil 430 millones de dólares al año. El fundador del Inger, que en 2022 cumple 10 años de existencia, comentó que en este periodo se han realizado diversas acciones, pero no se han obtenido los mejores resultados todavía. Subrayó que la situación de los adultos mayores en México no es la mejor en la región.

Documenta historia diversidad genética/Reforma

Junto con colegas que han retornado del extranjero, donde se especializaron en paleogenómica, Federico Sánchez Quinto contribuye al desarrollo de esta disciplina en el país. Colabora, por ejemplo, con la doctora María Ávila Arcos, adscrita al Laboratorio Internacional de Investigación sobre el Genoma Humano de la UNAM en Querétaro, y quien trata de identificar agentes infecciosos que pudieron haber sido responsables, molecularmente, de los brotes epidémicos que diezmaron la población indígena durante el contacto con los españoles. "Nuestra investigación se orienta al conocimiento de la historia demográfica de los grupos indígenas en el México prehispánico, pero también al conocimiento de la diversidad genética que había entonces, para luego entender cómo esta diversidad genética fue afectada por la caída del censo poblacional durante el contacto europeo", indica.

Vinculan fiebre con nivel de anticuerpos/Excélsior

Investigadores de la Universidad de Okayama (Japón) estudiaron la relación entre la incidencia de la fiebre y los niveles de anticuerpos tras recibir la tercera dosis de la vacuna contra COVID-19 de Moderna. Las vacunas de ARNm de COVID generan reacciones adversas como fiebre y fatiga que se consideran normales y son de naturaleza transitoria. Sin embargo, existen escasas pruebas clínicas sobre la relación entre esta incidencia de la fiebre y el recuento de anticuerpos, especialmente después de la tercera dosis de la vacuna. Las vacunas de ARNm imitan la estructura de la superficie del SARS-CoV-2 en el organismo. Las células inmunitarias las tratan entonces como patógenos invasores y producen anticuerpos contra ellos. Así, el recuento de anticuerpos puede utilizarse como resultado cuantitativo de la respuesta del sistema inmunitario a una vacuna. Para su estudio, los investigadores reclutaron a 49 empleados y estudiantes universitarios como sujetos. Sólo se seleccionaron los participantes que no habían sufrido anteriormente COVID (hasta donde ellos sabían). Éste es el primer estudio que destaca las asociaciones entre la inducción de la fiebre y los niveles de anticuerpos en varios momentos después de la tercera dosis de la vacuna de Moderna.

Precio de fármacos para diabetes sube casi 90%/Milenio

Entre octubre de 2012 y octubre de 2022, el costo de los medicamentos para el tratamiento de diabetes en el país tuvo un aumento de 87.8%, según el Inegi. Según la Federación Internacional de Diabetes en 2019 se estimaban 463 millones de personas con diabetes; cifra puede aumentar hasta 578 millones de personas para 2030 y a 700 millones, para 2045. En México, la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición refiere que en 2018, 10.32% de las personas mayores de 20 años dijeron contar con algún diagnóstico médico previo de diabetes mellitus. Desde 2011, el Inegi muestra aumentos en el costo de los fármacos para el tratamiento de la enfermedad, con ligeras variaciones a la baja en algunos meses, como agosto de 2020; marzo de 2021; diciembre de 2012, entre otros.

Luchan por centro para autismo y discapacidad/Excélsior

Padres de familia y vecinos de Naucalpan salieron a las calles para evitar que el Centro San Luis Gonzaga fuera desalojado. Frustran desalojo de instituto autista. Con jaloneos y empujones entre elementos de la policía de este municipio, padres de familia, vecinos y empleados culminó un intento de desalojo del Centro San Luis de Gonzaga, donde residen más de 60 niños y adolescentes que viven con autismo, con problemas neuronales, parálisis cerebral, entre otras capacidades diferentes. Ante el anuncio de que pudieran ser desalojados del inmueble ubicado en la colonia Lomas de Bellavista, decidieron apostarse con cartulinas para evitar que sean despojados del lugar que es reclamado por la empresa Frisa, misma que, según comentaron los vecinos, desde hace varios años reclama el derecho de la propiedad de los terrenos

donde están asentados el Centro San Luis Gonzaga, la Fundación Autismax y el Centro de Educación Especial, donde se brindan servicios médicos, terapia y albergue permanente a infantes con capacidades diferentes.

Diabetes, ¿la pandemia silenciosa?/La Razón

Cada vez es más frecuente en el mundo, causa anualmente 1.5 millones de muertes y de acuerdo con la edición 10 del Atlas de la Diabetes de la Federación Internacional de Diabetes, uno de cada 11 adultos vive con esta afección crónica, lo cual representa 32 millones de personas sólo en el Centro y Sur de América; por su parte la OPS ha dado a conocer que aproximadamente 62 millones de personas en todo el continente tienen diabetes y la mayoría vive en países de bajos y medianos ingresos. La enfermedad tiene tres tipos de diabetes, de los cuales entre 90 y 95% de quienes la padecen tiene la diabetes tipo 2. En México, durante el 2021 fue la tercera causa de muerte y son los adultos mayores el grupo de edad que tiene más riesgo; sólo el año pasado, 140 mil 729 mexicanos perdieron la vida, de los cuales 51% fueron hombres y 49% mujeres, por lo que la tasa de mortalidad a nivel nacional quedó establecida en 11 fallecimientos por cada 10 mil habitantes.

Que no los intimiden industrias: Senado a Corte/El Universal

El presidente de la Mesa Directiva del Senado, Alejandro Armenta Mier, hizo un llamado a la SCJN "para que no se deje intimidar por el capital extranjero que representa a la industria alimenticia y refresquera" en el país, y mantenga el etiquetado frontal que advierte a la población sobre los excesos de azúcares, sodio, grasas saturadas y calorías en alimentos procesados. Armenta Mier dijo que esta medida fue una respuesta que la Cámara de Senadores dio ante los problemas tan graves que representan en México el sobrepeso y la obesidad. Ante los amparos encaminados a frenar el etiquetado frontal en los alimentos procesados, expresó que "no es posible que a la industria de los edulcorantes en México le interesen más las utilidades de las transnacionales que la salud de los mexicanos".

Difícil diagnosticar diabetes 1/El Sol de México

La diabetes mellitus ocupa el tercer lugar como causa de muerte en México. Existen dos tipos, la 2, común en personas de 60 años y la 1 que afecta más a niños y jóvenes. David Carmona Navarro, especialista en Endocrinología y Medicina Interna y vocero aliado de PISA Farmacéutica, explicó que la diabetes tipo I es la destrucción del páncreas que deja de producir insulina. "Representa un reto, porque al principio no se presentan síntomas" y los pacientes llegan al hospital con crisis de hiperglucemia.

¡Cuida tus pulmones!/Reporte Índigo

En el mundo, cerca de 300 millones de personas padecen de asma, en México, aproximadamente, del cinco al 12% de la población. Se trata de una enfermedad crónica inflamatoria de la vía aérea, potencialmente grave, que al ser limitante es causa de ausencia laboral y en el "estatus asmático" puede llegar a causar la muerte. El doctor Said Arablin Oropeza, médico alergólogo e inmunólogo pediatra, destaca que las importancias de los síntomas de este padecimiento están estrechamente vinculados a la salud pulmonar. "Dado que el asma causa síntomas respiratorios como sibilancias, dolor de pecho, opresión y tos, suele confundirse con otras afecciones comunes de las vías respiratorias, principalmente, infecciosas, por lo que se retrasa el diagnóstico correcto y los pacientes reciben antibióticos de manera innecesaria", señala el especialista.